

PRESENTACIÓN

Nuestra revista dedicó su número 72 de junio de 1996 a los "Métodos Cualitativos de Investigación Social". En aquella ocasión los materiales publicados no constituyeron una visión global de los métodos cualitativos porque nos concentramos en uno de ellos, al análisis estructural del discurso.

Sin embargo, el medio académico y científico del país lo recibió tan positivamente que estamos en este momento publicado esos textos en forma de libro.

Hoy presentamos otro tema relacionado con los métodos de investigación y es el de los métodos cuantitativos.

En algunas ocasiones se han considerado excluyentes los métodos cualitativos y los cuantitativos, lo cual es un error. La conjunción de ambos es enriquecedora. Lo que podría considerarse limitado es concebir que esos métodos son excluyentes o peor aún, adversarios entre sí.

Sí hay que señalar que es susceptible de limitaciones en cuanto a su capacidad analítica, la tendencia, a veces fuertemente presente en algunos autores, a limitar a lo cuantitativo la metodología y la técnica de sus investigaciones. Reconociendo los grandes aportes del positivismo, se hace necesario señalar que la reducción de la visión científica de lo social a los estrictos cánones del positivismo es limitante y eso es lo que se manifiesta cuando se insiste en resumir en lo cuantitativo la riqueza de los fenómenos sociales.

Los artículos incluidos en la sección central de este número de la revista son importantes aportes a una perspectiva integral de los métodos cuantitativos. Se trata de una visión crítica en dos sentidos. En primer lugar porque es una crítica a las tendencias convencionales. Lo interesante de los artículos de Abelino Martínez por un lado, y Carmen Delgado por otro, es que sin rechazar las técnicas cuantitativas, critican las "formas planas" con que a menudo se interpretan los datos. Benicio Gutiérrez va más allá, porque lleva su crítica hasta el punto de atreverse a proponer un modelo teórico.

Este conjunto de artículos, es además, crítico en otro sentido puesto que José Ramón García se ubica en una lectura de la Ciencia Social que él define como crítica en el sentido de Habermas.

Como fue el caso del número 72 dedicado a los métodos cualitativos, en el presente apenas se rasga el tema, que es de por sí complejo y amplio. No pretendemos una revisión sistemática y completa de los métodos cuantitativos sino solamente aportar contribuciones que, partiendo de la crítica, tratan de enriquecerlos.

